

Rapport de la mission du maire de Québec à San Antonio, au Texas

Du 19 au 24 mars 2025

RAYONNER

APPRENDRE

ATTIRER

OBJECTIFS DE LA MISSION

1. Accompagner, avec Québec International, des entreprises de Québec dans les secteurs ciblés (sciences de la vie, technologies biomédicales, cybersécurité, technologies de l'information et manufacturier de pointe) afin de les appuyer dans leur développement d'affaires sur cet important marché qu'est le Texas.
2. Réaliser, avec Québec International, des activités de prospection ou de consolidation d'investissements directs étrangers dans ces secteurs.
3. Visiter des structures d'accompagnement en entrepreneuriat et de recherche en lien avec ces secteurs.
4. Échanger avec la Ville de San Antonio sur le développement de leur territoire, celui de la main-d'œuvre, l'habitation et l'intégration des nouveaux arrivants, entre autres.
5. Participer, à titre de président, au conseil d'administration de l'Organisation des villes du patrimoine mondial (OVPM) à San Antonio, les 22 et 23 mars.
6. Développer des liens entre les deux villes, notamment autour de leurs deux désignations UNESCO, comme ville du patrimoine mondial et ville créative, en littérature pour Québec, en gastronomie pour San Antonio.

Aperçu des principales retombées de la mission

Québec RAYONNE

- Malgré le contexte commercial voilé d'incertitudes, le maire de Québec était accompagné lors de cette mission de représentant(e)s de sept entreprises, soit Ferreol Technologies, Groupe Conseil Era, Evident Scientific, O2 Commerce, Technimount, Qohash et Vantage Data Center ainsi que de Québec International (QI). De plus, le délégué du Québec à Houston s'est joint au groupe, tout comme la consule générale du Canada à Dallas pour les activités protocolaires.
- Grâce à l'étroite collaboration de QI et à l'accueil personnalisé de l'équipe du Global Engagement de la Ville de San Antonio (SA), ces entreprises ont eu droit à des présentations d'organismes et des visites terrain en lien avec les secteurs mentionnés précédemment (University of Texas in SA, VeloCityTX, Port San Antonio, Knight Aerospace). Des maillages ont été faits avec les partenaires locaux (ex : BioMedSA avec QI). Les entreprises ont aussi pu profiter d'un séminaire économique organisé par la Ville de San Antonio, avec la collaboration de QI, auquel se sont joints d'autres acteurs économiques (GreaterSATX, Tech Bloc, Alamo Angels, The Texas International Business Accelerator (TIBA) ainsi que la Délégation du Québec à Houston). Enfin, des rencontres d'affaires avec des client(e) actuels ou potentiels se sont également tenues pendant ce séjour.
- Les sciences de la vie constituent le plus important secteur économique de San Antonio avec notamment le plus imposant complexe hospitalier militaire aux États-Unis (le Brooke Army Medical Center), une présence qui favorise le transfert technologique de recherches vers des usages civils.
- Tout au long de cette mission, la délégation de Québec a été reçue avec beaucoup d'hospitalité et des messages de solidarité bien sentis comme en témoignent l'accueil réservé par le conseil municipal de San Antonio et la participation de nombreuses personnalités issues des milieux politique, économique, académique, touristique, culturel et patrimonial à leur programme d'accueil.

Québec APPREND

- Faisant suite à la visite du maire de San Antonio à Québec en juin 2024, cette mission a été l'occasion de renforcer, voire d'officialiser les liens entre les deux villes (San Antonio est la 7^e ville des États-Unis en importance démographiquement dont l'État, le Texas, arrive au 10^e rang des économies les plus importantes au monde devant le Canada et la Corée du Sud).

- Lors de ce séjour, la délégation de Québec a pu constater les nombreux points en commun et sources d'apprentissage. Mentionnons que les deux villes sont en pleine croissance démographique et économique, aussi étendues géographiquement. Elles possèdent des secteurs économiques similaires avec des partenariats à approfondir dans les prochaines années.
- Il s'agit également de deux sites historiques nord-américains riches de leur héritage colonial inscrit au patrimoine mondial et de destinations touristiques prisées (35 millions de touristes visitent annuellement San Antonio) dotées de milieux culturels et gastronomiques vibrants aussi reconnus par l'UNESCO.
- De plus, les deux municipalités partagent des compétences sur lesquelles elles pourront coopérer dans les prochaines années telles que l'habitation, la mobilité et l'aménagement, le développement économique et de la main-d'œuvre, l'intégration des nouveaux arrivants, le patrimoine et la culture, entre autres.
- San Antonio cultive une tradition d'ouverture sur le monde, d'accueil et de tolérance. À cet égard, la délégation de Québec a eu droit à une séance d'information sur le Plan d'intégration des immigrants, la gestion de l'accueil des migrant(e)s arrivés massivement et l'accès aux services dans d'autres langues présentées par le Département Diversité, Équité, inclusion de la Ville de San Antonio.
- Tout comme Québec, la Ville de San Antonio est membre de l'Organisation des villes du patrimoine mondial (OVPM) et siège sur le conseil d'administration de l'association dont le secrétariat général est basé à Québec. Pendant ce séjour, San Antonio a également accueilli la 61e réunion du conseil d'administration de l'OVPM.
- En compagnie de représentant(e)s de 7 des 8 villes membres du CA et du secrétariat général, le maire et l'élue responsable du patrimoine à la Ville de Québec ont eu des présentations fort instructives sur certains de ces enjeux communs avec la Ville de San Antonio tels que l'habitation (plan sur 10 ans), le développement de la main-d'œuvre (programme Ready to work) et le patrimoine bâti dans une perspective de restauration et de réutilisation des matériaux. San Antonio est d'ailleurs membre du réseau mondial Climate Heritage Network. Dans tous les cas, l'approche est appuyée par des données probantes.
- Les membres du CA ont également visité certains des lieux inscrits sur la liste du patrimoine mondial depuis 2015, dont trois des cinq missions espagnoles érigées à partir de 1718 le long de la rivière San Antonio. D'ailleurs, lors de la visite de la San Antonio River Walk Mission Reach, ce projet a rappelé celui de la revitalisation de la rivière Saint-Charles à Québec aussi très appréciée comme parc nature urbain.
- Enfin, pour le 10e anniversaire de sa désignation, San Antonio s'est dotée d'un centre du patrimoine mondial qui met non seulement en valeur les cinq missions, mais aussi l'héritage des descendants des premiers peuples à s'établir dans la région qu'on appelle les «Tejanos » (métis d'origine autochtone et espagnol).

Québec **ATTIRE**

- Pour favoriser l'attraction et la consolidation d'investissements directs étrangers (IDE) à Québec, le maire, accompagné de QI et du délégué du Québec à Houston, a profité de cette mission pour s'entretenir avec des représentant(e)s d'entreprises texanes implantées à Québec ou susceptibles d'y trouver intérêt à le faire.

CONCLUSION ET SUIVIS À COURT TERME

- Mission très concluante sur le plan de l'importance de ce marché pour Québec, de l'accueil reçu et des sources d'apprentissages réciproques possibles.
- Les résultats d'un sondage auprès des entreprises participantes effectué au retour montrent une appréciation générale très positive des activités et de l'organisation de la mission, avec une majorité de participants se déclarant « très satisfaits ». Tous s'attendent à des retombées positives pour leur entreprise, avec des estimations de ventes possibles dans la prochaine année.
- Des activités à saveur économique seront mises de l'avant par Québec International pour poursuivre les liens établis en développement d'affaires et en IDE.

- Pour inscrire ces liens dans le temps et générer des échanges soutenus, les deux maires ont officialisé la relation entre leurs deux villes par la signature d'un pacte d'amitié ratifié au Conseil de Ville (CV2025-0347). Pour Québec, il s'agit d'une première avec une ville américaine depuis 1986, avec Albany, la capitale de l'État de New York (l'objectif était alors de favoriser la vente d'hydroélectricité sur ce territoire). Pour San Antonio, c'est une première avec le Canada qui symbolise son appartenance à l'Amérique du Nord, aux côtés de ses partenaires mexicains.

ANNEXE

Témoignages d'une mission accomplie pour les entrepreneurs de Québec :

« La mission commerciale à San Antonio a eu énormément de valeur ajoutée pour Ferreol Technologies puisqu'elle a permis de non seulement aller rencontrer en présentiel des partenaires avec qui nous travaillons déjà, mais aussi de développer notre marché en rencontrant de nouveaux clients potentiels via les visites organisées par la délégation.

Pour Ferreol Technologies, la participation à cette mission était pour bâtir des relations d'affaires à long terme avec les entreprises du Texas, et nous considérons cela comme mission accomplie et nous n'en retenons que du positif.

Par le fait même, la mission nous a aussi permis de tisser des liens avec les autres membres de la délégation, d'échanger sur nos réalités, de partager nos contacts et de nous entraider, même de retour à Québec. » - Felix Lapointe, cofondateur de Ferreol Technologies

« Cette mission nous a permis d'obtenir, en une semaine, des résultats qui nous auraient demandé plusieurs mois d'efforts !

Les bénéfices de la mission pour Groupe Conseil Era sont multiples : cette mission a permis de nous ouvrir des portes du réseau des entrepreneurs du Texas, d'être mis en relation avec de nombreux contacts, de créer des partenariats stratégiques, de tisser des liens précieux et d'accroître notre visibilité ! » - David Champmartin, directeur du développement des affaires, Groupe conseil Era